

Info nature :

## La couleuvre à collier

accueil : [www.photos-neuch.net](http://www.photos-neuch.net)

page école : [www.photos-neuch.net/ecole.php](http://www.photos-neuch.net/ecole.php)



*Elle vit dans les mares et les étangs où elle guette ses proies, grenouilles ou crapauds de préférence. La couleuvre à collier partage le même destin que son plat préféré : ses habitants se raréfient.*

Des serpents d'eau ? Chez nous ? Mais oui, la couleuvre à collier est l'une des trois espèces de serpents de Suisse parfaitement adaptées à la vie dans et au bord de l'eau. Ce reptile particulièrement craintif est non seulement excellent nageur mais aussi plongeur émérite : il peut rester sans problème jusqu'à 30 minutes sous l'eau.

**Elle préfère ruser que combattre** : Quand on se retrouve face à une couleuvre à collier, nul besoin d'avoir peur : elle n'est pas venimeuse et totalement inoffensive pour l'homme car elle n'a pas de crochets à venin et elle est extrêmement pacifique et craintive. Si on la réveille en sursaut, elle s'enfuit dans une cachette ou plonge dans l'eau. Si son chemin est bloqué, elle préfère bluffer : elle siffle et lance la tête vers son adversaire, mais sans mordre. Si on la saisit, elle expulse de son cloaque un liquide nauséabond. Sa dernière arme consiste à faire le mort : elle devient flasque et laisse pendre la langue en-dehors de sa gueule ouverte. Si l'agresseur renonce, elle s'en éloigne à la vitesse de l'éclair.

**Un tas de compost pour nurserie** : La couleuvre à collier est une des huit espèces de serpents présentes en Suisse. On la trouve dans presque toutes les régions, à l'exception des Alpes et de certaines parties du Jura. Sa caractéristique la plus frappante est la présence de taches claires en forme de demi-lune sur la nuque.

D'octobre à mars, ces couleuvres se terrent dans des cachettes à l'abri du gel pour hiverner. A fin mars ou en avril, elles s'accouplent. Les femelles pondent 15 à 30 œufs dans des matières en décomposition où règne un microclimat chaud et humide : tas de feuilles de compost ou de fumier, souches d'arbre. De la grandeur d'un crayon, les petits éclosent après sept à neuf semaines. Etant donné que leur peau ne grandit pas avec eux, ils doivent muer plusieurs fois dans l'année. La vieille peau s'enlève alors comme un bas. Les femelles peuvent atteindre 140 cm de longueur, les mâles à peine un mètre.

**Vulnérable chasseuse de grenouilles** : Grenouilles, crapauds, tritons, salamandres et autres poissons ont fort à craindre car la couleuvre à collier les chasse impitoyablement et les engloutit tout vivants. Ce menu incite cette excellente nageuse à vivre de préférence à proximité des cours et plans d'eau à amphibiens, sur les rives desquels elle trouve suffisamment de cachettes et d'endroits ensoleillés.

D'après la liste rouge des espèces menacées, la couleuvre à collier est considérée comme vulnérable en raison notamment de la diminution dramatique de son garde-manger : les plans d'eau à amphibiens. En la choisissant comme animal de l'année, Pro Natura appelle à conserver les précieux biotopes que sont les mares et les étangs, à les relier entre eux et à en créer de nouveaux..

Pro Natura